

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUNA

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

AÑO II - EPOCA IV

BARCELONA, VIERNES, 23 OCTUBRE 1931

NUMERO 288

## Los presos del «Antonio López», a la juventud femenina del Ramo del Vestir

Somos de la familia libertaria y sabemos apreciar en lo que vale las demostraciones de solidaridad moral y de entusiasmo que nos hacen nuestros hermanos en explotación y en ideas.

El domingo pasado, 18 del que cursa, cuando los reclusos de esta prisión flotante atisbábamos los lugares por donde suelen venir nuestros deudos, amigos y compañeros, que en este día son numerosos, anhelando su venida como algo que nos llena de alegría, de esperanza y de sueños prometedores, observamos en lontananza dos barcas gasolineras repletas: una, de lindas jóvenes con su "toilette" dominiguera; la otra, de amigos y camaradas que las acompañaban.

A medida que se acercaban, sus risueñas caras, su alegría exuberante, aumentó nuestro contento, pues exhibiendo un ramo de flores rojas, emblema de fraternidad, de aspiraciones hermanas, pronto entrecruzamos las preguntas y respuestas pertinentes a estos casos, invadiéndonos a todos las ganas de exteriorizar nuestra alegría, fundiendo nuestras voces y elevando al aire nuestros más significados himnos a la Libertad.

Las voces calinas y argentinas de estas simpáticas y gentiles mujeres hicieron el aspecto más estético de la juventud libertaria, contrastando la fea y rígida estupidez que durante la semana observamos a nuestro alrededor.

Ultimamente recibimos una misiva, diciéndonos que en la fábrica y en el taller; en sus casas y en la calle, siempre estaban con nosotros, en acción y alma, siendo nuestra causa la causa de todos, por la que lucharían y no retrocederán ante nada ni ante nadie, hasta que la plena justicia humana no predomine en la faz de la Tierra a beneficio de toda nuestra especie.

No podemos por menos, amables compañeras, estimados camaradas, que demostraron nuestro pleno reconocimiento por vuestra abnegación y fraternal acción.

Los presos sociales «Antonio López»

## El caos

En la sesión municipal de ayer se habló del Puerto Franco con el mismo calor que en la época de Primo se hablaba de la Exposición. Se abren enchufes.

Ha declarado Azaña que el funcionario negligente y desafecto sufrirá los rigores de la nueva ley. «Desafecto» quiere decir poco amigo de ir con soplos.

El soplo es uno de los fundamentos más efectivos de la burocracia en su peor aspecto, representado por la afición detectivesca.

El burocrata no quiere ser libre y el mismo crea de día en día nuevos testimonios de servilismo.

A un lector impetuoso le puede ocurrir que la actualidad política coincida con la lectura de un libro de interés congruente y que el libro tenga por tema la eccl' vitud en Cuba sostenida por la cristianísima España hasta fines del siglo pasado.

En tal libro se lee que con fecha 14 de noviembre de 1818 se dictó un titulado Bando de Gobernación y Policía.

Como ocurre siempre con los bandos, lo de menos es el bando, porque éste resulta arcaico en comparación con los reglamentos posteriores para la aplicación y también para el encaje de unas leyes en otras.

Como complemento del Bando se dictó el Reglamento de Escuelas y también la Instrucción de Pedagogos. El Reglamento tiene un artículo, el 21, que dice textualmente: «Ganará la libertad y premio de 500 pesos el esclavo

que descubra cualquier conspiración tramada por otro de su clase o por personas libres para trastornar el orden público.»

En la ley alemana de 1922, ratificada en 1930, se dice en un apartado: «El que tome parte en una reunión de conspiradores será castigado con cinco años de cárcel, cadena perpetua o muerte, según el grado de culpabilidad, quedando libre de pena el que denuncie la confabulación.»

Parece una nota oficiosa de Primo de Rivera o de Azaña.

Por cierto que en la nueva ley se amenaza también con rigor a los conspiradores de café y a «la media docena de monjas epilépticas que por equivocación llevan el nombre de hombres».

Que Azaña hable de conspiraciones de café, el que no hizo otras, parece, la verdad, un poco fuerte.

Y respecto a monjas epilépticas, al rey y a la Inquisición ¡chitón!

En el puerto trabajan 16 millones de obreros.

Si vais a los guardias de Asalto en lugares inmediatos a un Sindicato, ya sabéis que van a cerrarlo. Si los vais en otros lugares, ya sabéis que se dedican a la caza del vendedor ambulante, perseguido por Aguado y sus sabuesos para que el comercio grande siga haciendo la vista gorda en vista de que el alcalde de «Estat Catalá» cobra de «Estat Catalá» y de «Estat Castellá». Esto es lo que no ha hecho jamás ningún nacionalista del mundo: cobrar del dulce país natal y del «bárbaro opresor».

Leemos: «El director general de Seguridad se cree obligado a advertir que cualquier intento de manifestación pública, no autorizada, será reprimida con toda energía, sean los manifestantes de uno u otro color político o social o de uno u otro sexo.»

Sólo falta ya que se anuncie una degollina de párvulos.

De todas maneras algo ganarán, porque de todas formas los degüellan en la escuela y luego en el cuartel. — LEIRE.



Hoy nos va a dar el tema «El Socialista». Verdad es que no es la primera vez y que, si lo pretendiéramos, lo encontraríamos en cada párrafo. Es curioso si «tira y afloja» de dichos ciudadanos. Cualquiera diría que la contradicción es su lema. Bien está que se contradigan con Marx, porque el gran Carlos no sólo no vive ya, sino que murió algo viejo. Tendría pase esto; pero contradecires con Mac Donald... es un poquito grueso. Y más atrevida aún nos parece esa consecuencia que le sacan al jefe del laborismo inglés. Si no se es socialista de ejemplo—le dicen—más vale no ir al Gobierno.

Por nuestra parte, eso lo encontramos muy razonable; pero, ¿sabe «El Socialista» lo que ha escrito? A buen avenir, damos la cosa a error. Un error parecido al que cometían pocos días ha. Se trataba de un socialista, doctor y colaborador, que defendía a los jesuitas. Por eso no nos sorprende tanto lo de ahora. Además, como es el mismo número la contradicción; es decir, salvo nuestro pequeño juicio. Para los socialistas españoles, esa ley de «Defensa de la República» es pura y netamente socialista, puesto que elogia a su minoría parlamentaria, a sus ministros y a la ley. Y mucho nos equivocamos, o la ley en cuestión tiene tanto de social como nosotros de obligados; más bien la dejaremos, con su permiso, en burguesa y sinceramente reaccionaria; tan reaccionaria y burguesa, que el mismo Mac Donald, definido «a la puerta de la Bolsa londinense, de guardián del cambio...», seguramente no la firmaría.

Decimos «seguramente» porque, tratándose de socialistas, sólo se puede afirmar una cosa.

## ACTUALIDAD

### LA PEOR DICTADURA

Si observamos la realidad de estos momentos, no podemos interpretarla con criterio optimista, ciertamente. Han bastado y sobrado seis meses de régimen republicano para que la República quedara al desnudo. Ni siquiera procura la política imperante cubrir sus propósitos con un legalismo de circunstancias. Después de negar que existe un grave problema en el campo andaluz, Alcalá Zamora, como Azaña, están dispuestos a negar hasta la existencia de la tierra andaluza, y por lo que respecta a la ley vigente de defensa de la República de los que no trabajan, ¿nos dice algo que no sepamos después de lo ocurrido en los últimos meses?

Es evidente que va a recrudescerse más aún la ofensiva contra la organización obrera, después de una serie escalonada de represiones, y es incuestionable también que lo que encomendaba Primo de Rivera al humor del momento y a la mentalidad de sus serviles colaboradores, lo encomendará la República a una ley estricta, de articulado tan extremista, que bastará invocarla para dar por legal un destierro, una persecución, una detención, una clausura y un asalto. Lo que llaman los impenitentes doctrineros Poder judicial, no existe para dar la razón a quienes siempre afirmamos la dependencia absoluta en que está respecto a los antros del dinero y de la autoridad, indivisible ésta por sistema, y que tiende siempre a concentrarse y a reprimir descaradamente lo que perturba su privilegio.

¿Qué cabe pensar, pues, ante el hecho de que cuando un organismo obrero vive en la legalidad, se le cierra toda perspectiva legal? ¿Es sensato, es racional tildar de extremistas a quienes llevan Estatutos a una dependencia oficial y se les recibe diciendo que no se aceptan? Si un Sindicato, establecido con todos los requisitos legales, se clausura por mandato de una ley de excepción procedente de un Gobierno de excepción y en momentos calificados premeditadamente de excepcionales por la misma autoridad que decreta la excepción, ¿qué cabe pensar de la ley y de sus intérpretes? Si éstos no quieren más que desentenderse de toda responsabilidad y clausuran los centros obreros, ¿no provocan la necesidad de vivir clandestinamente?

En los treinta años que van de siglo, no hubo, tal vez, momento más grave que el presente. Cuando arrojaba el furor represivo, había quien lo suponía hijo de la Monarquía y del espíritu feudal; mientras se requería a los trabajadores para que ayudaran a derribar el Gobierno monárquico con la papeleta, se incubaba esta represión.

El Gobierno republicano, contagiándose de afán immoderado por dominar, alega que su ley de excepción va contra todos los sectores del país que atacan a la República, tanto por un lado como por el opuesto. En primer lugar, la pretensión representa intolerable orgullo de creerse infalible. La agrupación de Ortega y Gasset «En defensa de la República», ha contagiado a los gobernantes su delirio de grandezas. ¿No os parece un delirio creerse equidistante de todo y de todos, volar por las alturas contemplando con lástima a los simples mortales y aterrizar de vez en cuando para decir «su palabra única»? ¿No representa un caso patológico de soberbia y suficiencia querer ordenarlo todo sin réplica, sin matices siquiera, porque el bloque fascista de la República no los tiene más que en apariencia? Pero, sobre todo, ¿no es la peor de las furias actuar no sólo en el terreno de la doctrina, sino en la práctica, como mandatarios de la fuerza capitalista? El que se cree infalible por generación espontánea, aun cuando nadie le reconozca infalibilidad, es, hasta cierto punto, inofensivo; pero el que parte de la propia infalibilidad para declarar la guerra a quien no lea ministerial, a quien no se aliste con él; el que se venga con la cárcel y el destierro porque tiene en su mano todas las fuerzas de coacción, no es más que un dictador; y si dice actuar en nombre de la libertad, el peor de los dictadores.

## Cintajos y quincalla

### La Orden de Isabel la Católica bajo el régimen Republicano

Mientras por una parte se declara que la segunda República española es democrática, liberal y gobernada por hombres de izquierda, por otro lado aparecen resabios de la vieja Monarquía con el mantenimiento de distinciones, categorías y castas refiladas con el espíritu civil de los tiempos que no quieren que el cumplimiento de un deber y la expresión de un patriotismo de obligación moral sean tenidos como actos excepcionales creadores de fetiches y de fantochas.

Si censurable es esto de por sí, más digno de la repulsa y de la condenación popular resulta el nuevo privilegio a que aludimos cuando se le acompaña de dignidades reales con el remoque de católicas. Todo esto pugna con el laicismo de la República y suena muy mal a los oídos de cuantos esperaron de ella la floración de una ciudadanía selecta y culta con el brillo propio de sus elevadas acciones.

Habría sorprendido desagradablemente a la inmensa mayoría de los españoles el decreto de días de octubre de marzo de

la reación, pero no debió llevarse a la «Gaceta» un decreto impropio de gobernantes democráticos.

La República española no necesita de fachadas suntuosas ni de ridículas decoraciones. Presida únicamente de rusticidad civil, de austeridad y abnegación. Los signos exteriores de cada ciudadano son las propias obras, los méritos personales, a los que rinde espontánea pleitesía el pueblo agradecido y admirado.

Llamarse Pi y Margall, Benot, Salmorón, Estévez, Giner de los Ríos es encarnar la grandezca de España. No era grandezca de España la que como merced otorgaba la Monarquía a sus miserables servidores. Para todo buen republicano seguir el ejemplo de aquellos varones, orgullo de la patria, es la mejor condecoración que puede ostentarse con el aplauso del pueblo.

Pudieron los gobernantes de la República con ganas de distinguir y clasificar ciudadanos crear una medalla del mérito civil, una especie de legión de honor a la francesa. Jamás la profanación del léxico republicano hablando de reyes católicos y de cruces. Si ganas legión de rey, haberse acordado de Carlos III que decretó la expulsión de los jesuitas, pero en una democracia propugnadora de principios igualitarios todo lo que significa otorgamiento de mercedes es coquetear con el favoritismo, caer en el ridículo y fundar una ciudadanía de opereta.

Todos los españoles, desde su esfera de acción prestan relevantes servicios a la Patria. Esos servicios, se estiman relevantes cuando los prestan gentes que ya tienen su recompensa íntima en la gratitud general y casi siempre acompañada esa recompensa de la prosperidad económica, aneja a los primeros puestos de Estado.

¿Para qué cintajos y quincallería en una República de trabajadores de toda clase?

Lorenzo Palencia

## Estampa del día

Los presos del «Antonio López», conjuntamente unas veces, particularmente otras, vienen dirigiéndose a la opinión. Exponen su situación angustiosa. Quieren ser mejor tratados. Piden su libertad. Pero sus palabras se pierden en el vacío de la indiferencia.

Uno de esos compañeros presos, Pedro Pardiñas, nos cuenta su odiosa en una carta, de la que extractamos el contenido, trasladándolo a esta estampa diaria.

Oigámosle: «Fui detenido el 3 de septiembre, a las seis y media de la mañana. Conducido a Astarazana, se me cacheó, encontrándoseme unos manifiestos de los que se repartían invitando a la huelga y otros del Comité de Defensa Económica.

Se me dijo que era pariente de Agustín Pardiñas, hermano, según la Policía, del que mató a Canalejas, y, naturalmente, anarquista «terrible».

Por la tarde fui llevado a Jofatura y por la noche al «Dédalo», siendo «recomendado» al comandante del barco como elemento peligroso. Pasaron unos días, y el comandante manifestó que no podía hacer nada por mí, porque el 23 de diciembre del año pasado fui detenido, con mi compañera y mi hijo, en el teatro Olympia, por haber sido la marcha de Borbón, por lo cual fui libertado provisionalmente, habiéndome sido sobreseída la causa a raíz de proclamarse la República.

De modo que, según nuestro compañero comunicante, lo que imposibilita su libertad es, precisamente, el haber contribuido a desmoronar el régimen caído, ya que no otra cosa se deduce de su acto para con el que fue himno representativo del mismo.

## La huelga de los ferroviarios Andaluces y Sur de España

Estamos en el cuarto día de nuestra huelga y ni por un momento decae ni un ápice nuestro ánimo por la conquista de nuestras aspiraciones.

Día por día son recibidos más de 15 telefonemas, en los que los demás compañeros del resto de la región, nos dan muestras de como están los ánimos en las demás subsecciones. El paro es absoluto en toda la Compañía, y es tan grande el paso que damos y tan convencidos estamos de nuestro triunfo, que el sentir de todos es el de no ir al trabajo hasta tanto no se nos concedan las bases presentadas y que estaremos aguardando todo el tiempo que estas tarden en venir a nosotros, aunque sea dudoso.

Sepan también todos los españoles que no vayan con nosotros las artimañas usadas con la Telefónica.

¡Viva la clase trabajadora española! ¡Viva la C. N. T.! ¡Viva la F. N. I. F.! — El Comité de huelga.

## Desde el «Antonio López»

Camaradas de la Sección de Alimentación del Sindicato Mercantil; salud!

Tened presente que los compañeros que estamos presos en esta inmundicia flotante, por el mero capricho de Anguera de Sojo, el más digno sucesor de Arlegui y Anido, no apartamos ni un momento nuestro pensamiento de vuestra actuación en estos momentos que, si bien críticos, no por eso dejan de tener fácil solución, según la rectitud del camino a seguir que escogáis.

Compañeros, que cada cual este en su puesto, en estos momentos en que al grito de LIBERTAD nos echamos a la calle a conquistar nuestros derechos de hombre hasta ahora pisoteados y estrujados por la burguesía y decimos a conquistar, porque no debemos consentir en que se nos otorguen unos derechos o libertades por parte de un sector demasiado conocido por nosotros, a fin de cortar y destruir si fuera posible las raíces de nuestro Sindicato Mercantil, de esta obra de los trabajadores y por lo tanto de nosotros mismos, para después arrebatarlos de nuevo, cuando no haya quien a nosotros nos defienda. No debemos pedir sino exigir, que lo que exigimos es cosa justa y necesaria, y ante todo alerta a las maniobras de la Patronal que lo que quiere es desmoralizarnos, lo que no podrá, si vosotros, percatándoos, de sus falsas maniobras, les salís al paso con argumentos más sólidos que la razón que nos asiste y no quieren reconocer.

Procurad reunirnos cuantas veces mejor, a fin de no perder contacto, pues podéis estar seguros que a pesar de las conciones patronales y de la maniobra parcialidad del cavernícola de Sojo, venceremos.

Salud, compañeros, nuestro espíritu luchador no nos abandona, vuestros y de la causa, Antonio Carvajal, José Olivo, Amadeo Bartomeus, Elias Alpieste, Antonio Pérez, Manuel Susó, José Ducán, Francisco Prats.

## EN LIBERTAD

Hemos recibido la visita de Daniel López y Joaquín Fresa, los cuales fueron detenidos al asistir a un mitin anunciado por el partido de Estat Catalá, acto que fué suspendido.

Nuestros visitantes nos han expresado su agradecimiento por la bienvenida en nuestro diario.

Nos alegramos de que hayan sido libertados.





# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

## LAS SESIONES PARLAMENTARIAS

**Por 143 votos contra 67 fué aprobado el artículo 48, después de haberse rechazado la enmienda socialista, otra del señor Unamuno y aprobado la defendida por Sánchez Albornoz, que firmaban diputados de distintos sectores, entre ellos la Izquierda Catalana**

Madrid, 22. — A las cinco menos diez comienza la sesión de la Cámara, bajo la presidencia del Sr. Beateiro. Los escanos, así como el banco azul, aparecen vacíos; pero, en cambio, en las tribunas hay mucha animación. Quedan nombrados los diputados que han de formar parte de la Comisión del replicatorio del comandante D. Ramón Franco. Se aprueba el dictamen de la Comisión de actas, nombrando diputado por Sevilla a D. José Antonio Balbontín, que promete el cargo de diputado. En el banco azul, el jefe del Gobierno y los ministros de Trabajo, Marina, Justicia, Estado e Instrucción pública.

### Continúa la discusión del artículo 48

Hay una enmienda del señor Sánchez Albornoz, que es defendida brevemente por su autor, que después la retira. Lo mismo hace con una segunda enmienda suya. El Sr. Ovejero se levanta para defender una enmienda suya, que dice así: "El Estado atenderá a la expansión cultural de España, estableciendo delegaciones y centros de enseñanza en el extranjero, y señaladamente en los países hispanoamericanos." El Sr. Ovejero defiende extensamente su enmienda y dice que existen en América libros ingleses y alemanes que tratan de la cultura hispanoamericana y no hay ninguno en español. Añade que, difundiendo nuestra cultura por aquellos países se hará ancho mercado para los libros en español y se intensificarán las relaciones económicas, habiendo un intercambio entre los dos países mayor que el actual. El discurso se hace prado, por lo que en la Cámara no hay más que conversaciones entre los diputados. El Sr. Ovejero termina diciendo que no basta basta ser conquistadores de América, sino que la conquista ha de continuar en el aspecto cultural. El Sr. Ruiz Funes contesta en nombre de la Comisión que ésta recoge el espíritu de la enmienda. En vista de ello, el Sr. Ovejero la retira.

### La enmienda socialista sobre la enseñanza en lenguas regionales

El Sr. De Francisco apoya la siguiente enmienda, en la que se concreta el criterio de los socialistas en materia de la enseñanza en las regiones. "Es obligatoria la enseñanza del castellano en todos los centros docentes de España, sin perjuicio de la utilización de las lenguas regionales, para la mayor eficacia de aquélla. Las regiones autónomas podrán organizar la enseñanza con arreglo a las facultades que el Estado les reconozca en sus respectivos Estatutos." Afirma el orador que los socialistas han estudiado el problema exentos de toda pasión y sin prestarse a cubilletes. Otra consideración que me interesa hacer constar es que no estamos influidos por el conocimiento del Estatuto catalán. Así, yo, representante de una región, el país vasco, que propugna una autonomía, tampoco he estudiado su Estatuto para no estar influido; por ello, pues, considero fundamental que la Constitución no esté prejuzgada por los Estatutos; éstos no deben ser otra cosa que la consecuencia de una Constitución aprobada. Me dirijo singularmente a los representantes catalanes para que no atribuyan recelo alguno, pues nadie ha hecho propaganda autonomista con más fervor que los socialistas. (Prolongados rumores.) En nuestra propaganda por las provincias vascongadas y Navarra hemos defendido la máxima autonomía municipal y regional; allí nos hemos enfrentado con los nacionalistas y debemos decir que no nos asusta ningún postulado, siempre que sea respaldado por la razón.

Pero aquí no se trata más que de un problema de autonomía regional, y si se empieza por reconocer la soberanía del Estado, el problema se simplifica, porque el Estado, aunque establezca delegaciones, no ha de compartir su soberanía. He podido apreciar que Cataluña se ha preocupado muy poco de la aplicación de sus criterios sobre la enseñanza a otras regiones. Pretendía que la enseñanza del castellano en Cataluña quedara relegada a un segundo término. Todavía en Cataluña vuestras aspiraciones serían prácticas porque todos los catalanes conocen el catalán, pero el criterio llevado a Vasconia constituiría una verdadera tragedia, pues la inmensa mayoría de sus habitantes desconocen el vascuense. (En una de las tribunas de orden suenan aplausos y el presidente amenaza con desalojarlas si se hacen manifestaciones en el sentido que sea.) Esa aspiración absurda de Vasconia solamente la mantienen los nacionalistas, partido reaccionario al que las izquierdas han dominado con su fuerza de opinión, pero al que no se pueden facilitar nuevas armas. Creo que nuestra enmienda da solución a oposiciones fundamentales. La soberanía del Estado y la enseñanza oficial en el idioma de la República, sin que ésta pueda limitar el uso de la lengua vernácula con todas las normas que establezca en los Estatutos. No séis particularistas—dice dirigiéndose a los catalanes— y conformaos con que empecemos a andar, que tiempo habrá de correr el camino. En Vasconia nos conformamos con que el Estatuto se haga presente por la enseñanza en castellano y que reconozca el derecho de los naturales del país a usar de su lengua. El Sr. Ruiz Funes manifiesta que el criterio del Sr. De Francisco es muy unilateral y que la Comisión espera y confía en que se presente otra enmienda que armonice los espíritus contrapuestos para aceptarla. La enmienda queda desechada en votación ordinaria por 149 votos contra 91.

### Sánchez Albornoz apoya una enmienda híbrida que es aceptada

El Sr. Sánchez Albornoz apoya otra enmienda que dice así: "Las regiones autónomas podrán organizar la enseñanza en la lengua respectiva, de acuerdo con la facultad que se conceda en sus Estatutos. Es obligatorio el estudio de la lengua castellana y ésta se utilizará también como instrumento de enseñanza en todos los centros de instrucción de primero y segundo grados en las regiones autónomas. El Estado podrá mantener o crear en ellas instituciones docentes de todos los grados en el idioma oficial de la República." El Estado ejercerá la suprema inspección en todo el territorio nacional para asegurar el cumplimiento de las disposiciones contenidas en este artículo y los precedentes." Comienza por afirmar que está enmienda no expresa exactamente el sentir de ninguno de los firmantes. (Prolongados rumores.) Firman la enmienda Sánchez Albornoz, Eort, Ballester, Nicolás d'Olivet, Companya, Nriá, Peñaiva, Spa, Martínez Risco, Estelrich, Pérez de Ayala, Ortega y Gasset y Barnés. Explica el orador que lo que quiere decir es que la enmienda representa fórmula de transacción, de armonía, y afirma que con ello, con las concesiones que se hacen a las regiones no corre peligro la unidad nacional ni se intenta el porvenir del idioma castellano, fuertemente consolidado. La región que insensatamente se separase de España pronto tendría que pedir su reincorporación, pues, de lo contrario, no trascurrirían cincuenta años sin que quedara convertida en un montón de ruinas y harapos. La enmienda que defiende

atiende al derecho de la minoría con relación a su idioma nacional, pero manteniendo firmemente la unidad espiritual. La cultura de Castilla será tanto más respetada por Cataluña cuanto menor carácter de imposición tenga. Las regiones para moverse en el mundo necesitan una segunda lengua, que siempre ha sido y continuará siendo el castellano. La humanidad marcha en dirección a la organización superestatal y una de ellas ha de ser la de los pueblos hispanoamericanos. No habrá región española tan suicida que abandone el arma de corte universal que representa siempre el castellano. En esta enmienda, los catalanes, no solamente reconocen el conocimiento del castellano en Cataluña, sino que el castellano sea utilizado como instrumento de enseñanza. El derecho de la minoría a recibir la enseñanza en su propio idioma está reconocido en los artículos 47 y 48 y se condicionará en los Estatutos. (Miguel Maura pide la palabra.) Yo estoy seguro de que los catalanes, en su Estatuto, reconocerán la libertad de lo que van a votar, pero siempre queda el derecho del Estado a mantener centros de enseñanza en castellano. Piense la Cámara lo que va a votar. Los radicales y socialistas, que son los puntales de la República, deben meditar que mientras se mantengan sombreados alrededor del problema regional será baldío cuanto se ha hecho en favor de la revolución y de la República. Nosotros trabajamos sin tregua y sin freno por el asentamiento de la lengua castellana y hemos de reconocer el derecho igual de otros idiomas regionales. El Sr. Jiménez Asúa, de la Comisión, admite la enmienda. El presidente de la Cámara: Admitida por la Comisión la enmienda, queda incorporada al dictamen. Supongo que el Sr. Maura no tendrá inconveniente en aplazar su intervención para el momento en que se discute otra enmienda del Sr. Unamuno. El Sr. Alba: La opinión de la Cámara debe estar por encima de la de la Comisión, y debe ser puesta de relieve. El presidente de la Cámara: Tendrá ocasión de ello cuando se discute el artículo. Unamuno también defende su enmienda. El Sr. Unamuno da lectura a la enmienda, que lleva su firma en primer término. Dice: "Los diputados que suscriben tienen el honor de proponer la siguiente enmienda al dictamen de la Comisión de Constitución en el artículo 48: Art. 48. Es obligatorio el estudio de la lengua castellana, que debe enseñarse como instrumento de enseñanza en todos los centros de España. Las regiones autónomas podrán, sin embargo, organizar la enseñanza en sus lenguas respectivas, pero en este caso se mantendrá en dichas regiones la enseñanza en todos los grados en el idioma oficial de la República." Se le oye con mucha dificultad al Sr. Unamuno, que habla en voz muy baja. Me levanto—dice—en un estado de ánimo que no sé si me permitirá poner sordina a las palabras. No tengo costumbre de intervenir en estos forcejeos políticos. No entiendo de cambalaches ni transacciones. Afortunadamente, no formo en ninguno de los partidos que aquí resurren. Hay en esta Cámara agrupaciones profesionales y hay también demasiados catedráticos, cuya influencia y claridad de visión no es de fiar. Seguramente, nuestros hijos y nuestros nietos conocerán un período antipedagógico. Oigo hablar aquí constantemente de cultura; unas veces me parece entender en ellas atención a la enseñanza y otras un mero asunto de competencia profesional, de funcionario, de saber si todos los funcionarios

La lengua, en muchos casos, como ha dicho muy bien el señor De Francisco, se toma como instrumento para otros fines, y mucho más una lengua que, como el vascuense, no existe, que se está inventando ahora y que rechaza todo el mundo. Se habla de cultura. Me duelen los oídos de oír hablar de cultura, particularmente desde los comienzos de la guerra mundial; una cultura con una pequeña gelatina y una cultura con una "k" alemana y cuatro puntos de caballo. Pero hay otra cosa que me preocupa mucho más que la cultura, y es la civilización, la cosa civil. En Roma, la lengua ecuménica era el griego; pero, hablando de civilidad el romano decía: "Yo soy ciudadano romano." La civilización ha sido siempre imperial. Por esto, un alcalde de Barcelona que se dirigía al rey, según se decía, en nombre de los naturales, no tenía derecho a hablar así; el alcalde de Barcelona sólo podía dirigirse en nombre de los vecinos. No existe el con-ciudadano. Yo no sé si la minoría étnica que hay en Cataluña será el 10, el 20, el 30 o el 40 por 100; lo que sé es que al Estado corresponde proteger esa minoría, no que el Estado se deje proteger por ella. El Estado no debe tolerar que le proteja nadie. En esta actitud parecen colocarse los catalanes que aspiran a que se enseñe el castellano como una asignatura. Como una asignatura, no. No puede darse, es incompatible. Concretémonos a la enmienda: en ella se dice que es obligatorio el estudio de la lengua castellana, que debe emplearse como instrumento de enseñanza en todos los centros de España. Luego, que las regiones autónomas podrán organizar enseñanza en su lengua respectiva, esto es... En claro que pueden organizarse, como pueden hacerlo en el extranjero, en ruso. Se añade en la enmienda que en este caso el Estado mantendrá en dichas regiones las instituciones de enseñanza en el idioma oficial de la República; esto es indispensable; lo expresa la palabra "mantendrá", es... se sigue manteniendo, porque exista. La Universidad de Barcelona no debe caer bajo ningún otro poder que no sea el del Estado, y es posible que yo mismo más aún la autonomía regional la autonomía universitaria. Llevo cuarenta años de profesorado y sé lo que serían las Universidades con plena autonomía: se convertirían en cotos cerrados. Es que la Universidad de Barcelona se va a pagar con el dinero de los catalanes? No, con el dinero de toda España. No comprendo bien lo que puede decirse cuando se habla de catalanes y no catalanes. Para mí son todos ciudadanos españoles, los naturales de Cataluña y los que están allí procedente de otras regiones y además de ciudadanos catalanes, ciudadanos españoles, tan catalanes como vosotros—dirigiéndose a los diputados catalanes—. No hay una ciudadanía; no puede haber una ciudadanía; pero por encima de la Constitución está la realidad. La realidad puede ser eso que algunos llaman guerra civil. A mí no me asusta. Se ha dicho que la guerra civil es una bendición del cielo. Yo me he criado en medio de una guerra civil y no lo deplo. Sólo después de una guerra civil puede ser eficaz y auténtica la unidad nacional. El peligro de revisión constitucional no me asusta tampoco. El período revisionista dura a lo largo del período constitucional, no pasa nunca; y viene la revisión de lo que se está haciendo; y hay cosas que quieren decir algo, y cosas que no quieren decir nada. Esta revisión, esta pugna, a mí no me inquieta. Se habla aquí de agresiones a la República. La República me parece a mí demasiado tímida. Llega a considerarse como agresión la apología del régimen monárquico. A mí esto me parece una puerilidad, porque creo que hay algo por encima de la República. El señor Ruiz Funes, de la Comisión, le contesta brevemente

dirigiendo que aun cuando la Comisión está conforme con el espíritu de su enmienda, con mucho sentimiento se ve obligada a no aceptarla. Interviene el hijo de Maura. El señor Maura se levanta y dice que va a hacer un llamamiento a la cordura de la Cámara y enfocar con claridad el problema. El problema es éste: ¿cuál va a ser la actitud frente a las regiones autónomas en materia de enseñanza? El Estado puede inhibirse; hacer que su enseñanza fuera compatible con la enseñanza de las regiones autónomas y podría imponer su enseñanza; pero el Estado no puede nunca desertar de la función fundamental que le está encomendada, que es la formación de la conciencia de los ciudadanos, porque el Estado que hace dejación de ello se suicida. Para aceptar esta enmienda se hace labor de cubilete y se arroja el porvenir de la nación. (Grandes rumores.) No hay ningún agravio a Cataluña porque el Estado esté allí presente en la labor de la enseñanza. Increpa, en términos de gran energía a los catalanes y les dice: Queréis infiltrar dentro de vuestra Universidad vuestro espíritu y contra eso estamos nosotros. ¿No ha funcionado durante años el Instituto de Estudios Catalanes? ¿Qué ha hecho? Muchas obras en castellano, ya lo sé; pero allí se ha forjado el espíritu del separatismo. (Grandes rumores.) Así es que desarrollada la cultura catalana no falta más. Dirigiéndose a la minoría radical la increpa para preguntar a ver qué ha pasado desde ayer a hoy, para que cambien de criterio. El señor Guerra del Río pronuncia unas palabras que no se oyen en las que parece decir que el señor Maura no tiene razón. Se oye, por fin, que el señor Guerra del Río le dice al señor Maura: ¿Y por qué no pregunta eso S. S. a los socialistas? Replica a la pregunta del señor Guerra del Río el señor De Francisco. El señor Maura continúa diciendo que no quiere hacer política sino que la Cámara se de cuenta del problema que es muy grave y por eso entiendo que hay que hablar claro y añade que entiende que se debe fijar la posición de cada uno en esta cuestión. El señor Ortega y Gasset (D. Eduardo): No puede usted decir eso señor Maura. El señor Maura: ¿Por qué? El señor Ortega y Gasset: Por los muchos pasteles que ha hecho S. S. El señor Maura: No será por los que he hecho con S. S. Continúa el señor Maura diciendo a los radicales con gran energía, ayer esta minoría estuvo en otra actitud. (Grandes protestas de los radicales.) Se entabla un violento diálogo entre los señores Maura y Guerra del Río. Se produce una gran confusión que el señor presidente corta a campanillazos. Sus señorías votarán en contra de la enmienda del señor Unamuno? Entonces es que les es igual que el Estado esté o no presente en la enseñanza en Cataluña? El señor Azaña: Esto es un sofisma, señor Maura. Pido la palabra. Continúa el señor Maura en el uso de la palabra y dice que importa mucho al Estado conservar el control de la enseñanza porque podrá resultar que cuando haya un Gobierno débil, luego el Estado tendrá que rescatar por la fuerza sus prerrogativas arrebatadas por los catalanistas, porque entonces, la Universidad española habrá pasado a ser catalana. Esa responsabilidad quiero dejarla a S. S. Termina el señor Maura su discurso y en la Cámara se producen fuertes rumores. Intervención del presidente del Gobierno. Se levanta a hablar el presidente del Gobierno y la exposición sube de punto.

El señor Azaña comienza diciendo que no pensaba intervenir en el debate y lo hace por los requerimientos del señor Maura, para que todos fijen con claridad su posición. Mi actitud a esta cuestión, es bien conocida y con mayor fundamento la enmienda lleva la firma de mi compañero de partido señor Sánchez Albornoz. Me levanto, pues, para exponiendo en que mi posición es clara, ante la presión del señor Maura. Dirigiéndose al señor Maura le dice: S. S. estará satisfecho de lo que acaba de hacer. Acaba de levantar una bandera S. S. acaba de salir del Gobierno y tiene ya libertad de movimientos y necesita una plataforma para entrar en la lucha. (Rumores en varios sitios y en las tribunas.) El señor Maura protesta y exclama: ¿Eso me lo dice a mí, S. S.! El señor Azaña: Me parece un error que S. S. haya querido hablar en nombre del españolismo. Es un error poner, intentar poner en frente el españolismo del autonomismo. S. S. es dueño de apreciar la cuestión como le parezca, pero no tiene derecho a decir que es más español que los demás. La cuestión es demasiado grave para hacer de ella una bandera. No tiene derecho a decir que nosotros seamos indiferentes ante el hecho de que exista o no la intervención del Estado en la enseñanza de Cataluña. Lo que yo tengo que decir es que votaré como miembro de un partido y como diputado la enmienda, porque hemos hecho una revolución, hemos traído una República y una de las cosas que hemos adquirido es el compromiso de resolver el problema de Cataluña y si no lo resolvemos fracasaremos, aunque la República dure cien años. Se ha de resolver en el sentido del compromiso contraído en el que estaban, entre otras personas, el propio señor Maura. Ya sabemos que el problema de Cataluña depende en primer término del problema de la lengua y no podemos votar ahora, de ninguna manera, un texto en el que se prejuzgan los Estatutos que habrán de venir. ¿Qué se ha hecho en anteriores artículos? Cuando se ha presentado el mismo caso, dejar para que más adelante resuelvan las Cortes y no cerrar el camino para cualquiera que pueda ser la solución después. Este es mi criterio. No vamos ahora a discutir sobre el fondo del problema de autonomía de Cataluña, no es este el tema parlamentario propuesto. Lo que hay que hacer ahora, es votar un texto que no prejuzgue el Estatuto; otra cosa, sería un confuionismo peligroso. Pues vamos a votar lo que en la reunión se ha acordado para que quede libre el camino y vamos a votar, porque, además, lo han aceptado los diputados catalanes y porque tenemos la seguridad de que la enmienda del señor Sánchez Albornoz ha pasado a ser dictamen. Lo que no se puede hacer es crear una situación parlamentaria difícil. No se puede venir hablando de cambalache. ¿Es que acaso resulta deshonroso el que los diputados se reúnan familiarmente, razonen, discutan y aprueben lo que después quizás no se podría hacer tan fácilmente con unos discursos? ¿Es que de este forma es peligroso que se llegue a una transacción? Esto lo que se ha calificado de cambalache y yo lo que quiero decir a las Cortes es que acepten el problema tal y como está. No se trata de determinar cuáles serán las atribuciones de Cataluña respecto a la enseñanza. El Estado se reserva plenas facultades en Cataluña. Lo que corresponde ahora es dejar paso al Estatuto. No hay derecho a contraponer dos culturas. La cultura catalana y la cultura castellana, porque ambas juntas forman la cultura española. No es oportuno oponer a los hombres que vienen de Cataluña a exponer sus anhelos, una frontera hablando de una cultura castellana que nada tiene que temer de la cultura catalana. S. S. expresaba el temor de que qué pasaría si el Gobierno

DE MADRID, PROVINCIAS Y EXTERIOR

de la República cayera en manos de los...

Maura no ha querido levantar una bandera...

Rectifica el señor Maura y empieza diciendo que no es cierto...

Según comunica dicha entidad esta peregrinación ha sido suspendida...

Ayuso está en lo cierto Madrid, 22. — El diputado federal...

El señor Guerra del Río recuerda que el voto de los radicales...

El doctor Pitaluga pregunta si es un imperio o una República...

La enmienda del señor Unamuno se pone a votación...

Se vota el artículo 48 que es aprobado por 143 votos...

Impresiones de Azaña Madrid, 22. — El jefe del Gobierno...

Orjea quiere verla la oreja

Madrid, 22. — Ayer visitó al ministro de la Gobernación...

Le dijo también que si los gobernadores civiles...

Contestó el Sr. Casares Quiroga que, precisamente...

Peregrinación suspendida

Madrid, 22. — La agrupación de padres de familia...

Ayuso está en lo cierto

Madrid, 22. — El diputado federal, señor Ayuso...

Entra en vigor la famosa ley

Madrid, 22. — La "Gaceta" publica la ley de Defensa...

Huelga en Vitoria

Vitoria, 22. — Los obreros del Ramo de la Edificación...

Fórmula sobre la enseñanza

El Sr. Valera ha presentado a la Comisión de Constitución...

El Estado ejercerá la suprema inspección en todo el territorio...

¿Tendrá o no libertad la Prensa

Madrid, 22. — Se ha reunido la casi totalidad de los directores...

Pidiendo la libertad de Aznar

Zaragoza, 22. — Anoche, en el correo, fué a Madrid...

Racha de multas

Castellón, 22. — El gobernador ha multado con 250 pesetas...

Las víctimas de la "fiesta nacional"

Madrid, 22. — En el sanatorio de toreros ha fallecido...

Lo que puede la represión

Bilbao, 22. — Llama poderosamente la atención el número...

Soldado que se suicida

Logroño, 22. — A la hora de la disolución de la primera...

Las damas de estropajosa se entienden con Azaña

Madrid, 22. — Cerca de las dos y media abandonó el señor...

Choque de automóviles

San Sebastián, 22. — En un choque de automóviles en el camino...

Se prohíbe blasfemar

Vitoria, 22. — En un periódico local se denunció que varios viajeros...

Las "leyes de defensa" son un morbo

Dublin (Irlanda), 22. — Las energías medidas tomadas por el Gobierno...

Lo mismo que en España

Dublin, 21. — El Gobierno del Estado Libre ha votado una disposición...

El pago a la Sabiduría

Berlín, 22. — El notable literato Karl Strecker, de 70 años...

Dos hermanos que se las traen

San Sebastián, 22. — La Juventud Vasca, de San Sebastián...

EL CONFLICTO CHINO JAPONES

Londres, 22. — Comunican de Tokio que el Gobierno ha decidido...

Un nuevo Robinson

Tokio, 22. — El ministro de Marina ha ordenado que se haga...

Lo que no estaba en el programa de Marx

Berlín, 22. — Los periódicos llegados de Moscú, dan la noticia...

Asalto a un Consulado español

Buenos Aires, 22. — Un grupo de españoles sin empleo...

Ultima hora

Los tripulantes del "Mendi" a la cárcel Se nos comunica que los tripulantes...

Los tripulantes del "Mendi" a la cárcel

Se nos comunica que los tripulantes del barco mercante "Mendi"...

EL CONFLICTO CHINO JAPONES

Londres, 22. — Comunican de Tokio que el Gobierno ha decidido...

Un nuevo Robinson

Tokio, 22. — El ministro de Marina ha ordenado que se haga...

Lo que no estaba en el programa de Marx

Berlín, 22. — Los periódicos llegados de Moscú, dan la noticia...

Asalto a un Consulado español

Buenos Aires, 22. — Un grupo de españoles sin empleo...

Ultima hora

Los tripulantes del "Mendi" a la cárcel Se nos comunica que los tripulantes...

Los tripulantes del "Mendi" a la cárcel

Se nos comunica que los tripulantes del barco mercante "Mendi"...





